
拥有二分之一中国血统的谷爱
凌，从她决定代表中国参加2022年
北京冬奥会的那一日起，很多纪录
似乎已注定将被改写。
两枚刚到手的世锦赛金牌，已经

让谷爱凌成为了中国自由式滑雪新
的纪录保持者。韩晓鹏、李妮娜、齐广
璞、程爽和徐梦桃，此前，中国在冬奥
会和世锦赛上对自由式滑雪的“奖牌
解锁”仅限于空中技巧项目，而随着
谷爱凌的出现，“已解锁版图”一下子
就扩大了。现在，她既是第一位赢得
世锦赛U型池冠军的中国选手，也是
首位夺得世锦赛坡面障碍技巧金牌
的中国运动员。
同时，在中国自由式滑雪运动

员的世锦赛金牌历史榜单中，才刚
参加了一届的谷爱凌已经超越韩晓
鹏、程爽和徐梦桃，并追平了齐广璞
的两金数据。目前，排在她前面的只
剩下曾在世锦赛中赢得过三金荣誉
的李妮娜。
当然，仅从赛场成绩这一点来

切入了解谷爱凌，这会显得非常片
面。很多人都知道谷爱凌的学霸属
性，也知道她是斯坦福大学的准新
生（将在参加完2022年北京冬奥会
后入学）。除此之外，她还有别的闪
光面。
在谷爱凌社交账号的自我介绍

中，“专业滑雪运动员”和“兼职模
特”两个标签一直并排而列。在2019
年6月因选择代表中国参赛而成为
话题人物前，她就已经是一位常接
到拍摄工作的兼职模特。年轻，外形
健康靓丽，生活习惯良好，拥有滑雪
和学霸的双重光环，能迎合东西方
两种风格的审美口味———这些“得
分点”让她早早地就开始了跨界体
验。
随着谷爱凌从青少年组升入到

成年组，随着她成为了中国自由式
滑雪的名片，更多的封面拍摄、跨界
采访和商务活动围聚到了她的身
旁。
尽管与李娜的成长背景和成名

之路有很大不同，但很多人都相信，
谷爱凌是最有可能成为继李娜之后
获得同等国际影响力的中国女运动
员。

从国际大品牌的能量饮料、运
动眼镜、滑雪品牌、耳机，到国内的
运动品牌、乳业巨头等，从2019年开
始，谷爱凌的商业吸引力大幅度攀
升。在2020年福布斯中国的30岁以
下精英榜中，她是入选者中年龄最
小的一位。
考虑到她才17岁以及尚未参加

过冬奥会的这一前提，很多人预测，
大家要到北京冬奥会后才会见识到
真正的“谷爱凌井喷”。
谷爱凌说，她心里有一份愿望

清单，比如以后想登上她自小喜欢
的某本杂志的封面，或者代表某个
她钟爱的品牌去走秀。“我喜欢那些
秀、那些活动，但现在我还不想对此
说太多，不想把好运气给赶跑了。”
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钢琴、滑雪、越野跑、

篮球、骑马、射箭，还有已
经得到斯坦福大学认证
的学霸光环，17岁的谷爱
凌到底还能为大家带来
多少惊喜？在刚刚过去的
这个周末里，谷爱凌先后
在自由式滑雪世锦赛的
女子U?场地和女子坡
面障碍技巧两个单项中
折桂。 由此，她也成为了
在这两个项目中赢得世
锦赛金牌的中国第一
人。

本版撰稿 本报记者 章丽倩

带伤夺世锦赛“双料冠军”

谷爱凌还能带来多少惊喜

能在带着右手骨折伤的情
况下，连赢两枚自由式滑雪世锦
赛的金牌，谷爱凌的履历中又添
神奇一笔。

在刚刚过去的这个周末里，
17岁的谷爱凌先后在女子U型场
地和女子坡面障碍技巧两个单

项中折桂。虽然她之前的夺冠呼声一
直比较高，但右手骨折伤却增加了变
数。更别说，作为一名非常年轻的运动
员，这还是谷爱凌人生第一次登上世
锦赛舞台。
在右手带伤及天气不理想的情况

下，一定程度上，择优记录成绩的赛制
也对谷爱凌能赢得第二枚世锦赛金牌
推波助澜。

在女子坡面障碍技巧决赛中，谷
爱凌的夺冠成绩为84.23分，那也是全
场唯一超过80分的有效成绩———而这
个高分所记录的其实是她在第一轮中
的表现。第二轮，谷爱凌增加了动作难
度，但在风力变大和个人发挥两重因

素的影响下，她有了摔倒失误，仅得到
40.65分。第三轮，由于天气持续恶劣，
在所有选手都不可能有好发挥的情况
下，最后一位出场的她实际上是战略
性放弃了这一轮，以27.15分收官。

女子坡面障碍技巧决赛的赛制
是，让八名选手都比赛三轮，分数最高
一轮的得分即为该名选手的决赛有效
成绩。
“今天风很大，气象条件不是很理

想，对每个运动员来说都很困难。”谷
爱凌赛后表示，这次的两枚金牌给了
自己很大的信心。“我在训练中摔了一
跤，这让我的自信心一度受到影响。能
够拿到冠军我感到非常骄傲，我对自
己克服压力、克服自我怀疑的能力更
有信心了。”
两周前，谷爱凌对外透露了自己

右手骨折的消息，为了不错过本届世
锦赛，她只接受了临时性的固定处理。
所以，在此次参赛过程中，她直接放弃
了对雪杖的使用。这对往常习惯使用

雪杖的选手来说，容易在稳定性上有
所影响，不过，由于赛制形式是择优记
录有效成绩，所以仅有一轮上佳发挥
的谷爱凌还是赢了。
而且，从对手名单来看，这枚金牌

“成色”十足。女子坡面障碍技巧项目
的银牌获得者是平昌冬奥会亚军、瑞
士选手格雷莫德（77.15分），铜牌获得
者是加拿大名将奥尔德哈姆（76.18
分），2017年世锦赛冠军勒德克斯排在
第四名（74.95分）。
在连夺两金后，谷爱凌还将继续

参加大跳台项目的角逐，这是她在自
由式滑雪三个项目中的相对短板。在
今年1月的世界极限运动后中，谷爱凌
收获两金一铜，夺冠项目与这次一致，
而那枚铜牌则来自于大跳台。
伤病可以拖一时，但拖得太久肯

定就会有后患。谷爱凌计划于本赛季
结束后，就会投入到右手骨折伤的彻
底治疗中。

谷爱凌的中文水平很不
错，尤其在北京口音的儿化音
上，更是拿捏得四平八稳。她二
分之一的中国血统来源于母
亲谷燕，但从小用中文和她

交流最多的人却是她的外
婆。对中文的熟悉，对美食
的喜爱，以及对包饺子
的那种又爱又恨的情
绪，这些都是谷爱凌
跟她外婆的祖孙情。

谷爱凌的外
婆，她在美国的
家里继续过着中
国味道的生
活。从很小的
时候开始，谷

爱凌就跟着擅长烹饪的外婆品尝到了
许多中国家常菜。她经常觉得，自己走
到哪儿都喜欢尝一尝当地美食的习
惯，应该就是小时候埋下的伏笔。
“人们常说，去做你爱做的事吧，

或者找一份热爱的工作。坦白说，我觉
得世界上没几件事能比品尝美食更能
让人高兴的了。”因为非常年轻，外加
保持日常训练，谷爱凌的新陈代谢速
度正处于理想状态，所以，即便会尊重
营养师的建议，她也还是会时不时地
用美食犒劳自己。
但是，也许你们不知道，拥有体育

和学业双重光环的谷爱凌，她在生活
中也有一个让其苦恼的短板：烹饪水
平比较一般，尤其包饺子这件事更曾
是困扰她多年的“黑洞”。

“在我成长的过程中，我们总是一
起包饺子，这是传统。饺子看起来特别
可爱，而她（外婆）也真的很擅长包饺
子。”谷爱凌特别崇拜外婆的手艺，尤
其在她一次又一次让自己的饺子皮破
馅漏后，这份崇拜之情就愈加强烈。
“我包饺子，不管馅料是放得多还是放
得少，最后饺子总会‘爆炸’。而她（外
婆）却能在饺子皮里安全地塞进非常
多的馅料。”
因为备受打击，谷爱凌一度已经

放弃学习包饺子这件事了。不过，近些
年她也说不清自己是有了什么变化，
反正包饺子的水平竟隐隐有了进步。
“我有进步了，虽然还是远远比不上别
人包的饺子，但现在我的饺子终于不
会‘爆炸’了。”

爱美食 包饺子却成魔鬼难度

择优赛制帮了骨折病号的忙

兼职模特封面女郎

拜倒裙下的
不只是纪录
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